

CONSENSO DE BRASILIA - GRUPO SALUD

Propuesta de Plan Bianual sobre Sistemas de Información y Salud Digital

La información constituye la piedra fundamental del funcionamiento del sistema de salud. El diseño de estrategias sanitarias eficientes requiere un conocimiento preciso de las necesidades de la población y de los recursos del sistema de salud.

Solamente con información detallada se puede monitorear y medir el impacto de las intervenciones y dar soporte a un proceso de mejora de la calidad de la información que asegure beneficios en los resultados sanitarios de los pacientes.

Resulta prioritario mejorar los sistemas de información jurisdiccionales y nacionales de cada país, definir indicadores reportables para el monitoreo del proceso de atención y estándares de interoperabilidad para los diferentes sistemas existentes, contando con reportes periódicos.

Sin sistemas de información no es posible conocer con certeza la calidad de los servicios, la accesibilidad de la población a los mismos, ni asegurar la continuidad del cuidado de las personas. Contar con registros nominalizados, longitudinales y únicos que construyan una historia clínica única nacional, que incluya la historia de tratamientos, prestaciones, prescripciones, alergias y antecedentes clínicos de cada individuo, es una herramienta primordial para mejorar la calidad de la atención médica.

La pandemia de COVID-19 nos ha demostrado la importancia que tienen los sistemas de datos e información sanitaria para encauzar las distintas fases de la respuesta normativa a la crisis, cuyas consecuencias pueden ser de vida o muerte. Durante esta época se ha puesto en evidencia la falta de información confiable, fidedigna y objetiva que los países de la región deben subsanar. Disponer de datos fiables sobre casos, defunciones y vacunación ha sido fundamental para que los Estados Miembros puedan contener y gestionar la pandemia. Los datos también han sido decisivos para comprender los factores causantes de la enfermedad, quiénes corren mayor riesgo y cómo prevenir la próxima emergencia o prepararse mejor para ella.

A nivel regional, también es fundamental disponer de datos fiables, desglosados y procesables cuando se necesitan, así como de estadísticas comparables y elementos empíricos específicos de cada país, a fin de promover un diálogo político estratégico que permita la generación de políticas de prevención de aplicación regional. También es de suma importancia para la región, alinearse a los estándares existentes a nivel global, que permite el intercambio tanto de información sobre vacunación aplicada como en general sobre el sumario de historia clínica de un ciudadano, permitiendo de esta forma viaje y asistencia segura en cualquier otro país distinto al de su residencia.

La Organización Panamericana de la Salud (OPS) cuenta con la iniciativa IS4H (Sistemas de Información para la Salud) que es un esfuerzo regional dirigido por el Departamento de Evidencia e Inteligencia para la Acción en Salud (EIH), cuyo objetivo es fortalecer los sistemas de información en el sector de la salud en todas las Américas.

Reconociendo la importancia de los datos, la información y el conocimiento en la toma de decisiones sanitarias, la mencionada iniciativa busca mejorar la recopilación, el análisis y el uso de datos de calidad, estructurados y no estructurados, para informar el desarrollo de políticas y mejorar los resultados sanitarios.

Dentro de este contexto, los países de América del Sur, en el ámbito del Consenso de Brasilia, se han reunido para compartir su situación actual sobre iniciativas y estrategias de Transformación Digital y acuerdan dialogar y articular sobre los siguientes puntos de interés:

- Impulsar estrategias de transformación para fortalecer los sistemas de información en Salud, con el propósito de apoyar la toma de decisiones sanitarias. Mejorar la recopilación, el análisis y el uso de datos de calidad, para el desarrollo de políticas y mejorar los resultados sanitarios en los países de América del Sur.
- Realizar además una revisión de políticas y regulaciones de la Transformación Digital en países de América del Sur.
- Intercambio de experiencias en el uso de tecnologías e inteligencia artificial en Salud.

El Plan Bianual por lo tanto queda conformado con las siguientes actividades:

Actividades	País responsable	Período de ejecución	Referencias	Plan de trabajo
<p>Probar la implementación de IPS en los países del Consenso de Brasilia, para asegurar la interoperabilidad regional de los datos mínimos de Historia Clínica de un Ciudadano de América del Sur.</p>	<p><u>Líder:</u> Argentina</p> <p><u>Alternos:</u> Chile Perú Guyana Bolivia</p>	<p>Jun/2024 a Jun/2026</p>	<p>Continuidad trabajo RELAC SIS Nov/2023</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Identificar países aptos para la prueba de IPS. - Compartir la experiencia realizada en nov/2023 (BID/OPS) Ej. Arg / Col - Establecer las duplas de prueba y ejecutarlas. - Probar la transferencia con las billeteras virtuales de cada país (Ej: MiArgentina) - Socializar los resultados para la adopción del resto de los países.
<p>Inventario de Políticas y Regulaciones de la Transformación Digital en países de América del Sur.</p>	<p><u>Líder:</u> Argentina</p> <p><u>Alternos:</u> Chile Perú Guyana Bolivia</p>	<p>Jun/2024 a Jun/2026</p>	<p>Compartido por los países participantes</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Realizar una encuesta a los países del Grupo sobre políticas y regulaciones afines. - Elaborar un documento que integre esa información.

				<ul style="list-style-type: none"> - Distribuir el documento en la región. - Identificar los gaps a ser desarrollados por cada país. - Acordar países referentes para asistir con las reglamentaciones pendientes.
<p>Presentación de Experiencias de uso de nuevas tecnologías e IA en el ámbito de la Salud.</p>	<p><u>Líder:</u> Argentina</p> <p><u>Alternos:</u> Chile Perú Guyana Bolivia</p>	<p>Jun/2024 a Jun/2026</p>	<p>Compartido el objetivo de la tarea en la primera reunión de los equipos técnicos</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Identificar países que van a participar en la actividad. - Realizar el plan de presentaciones / demostraciones. - Ejecutar el Plan. - Escribir un documento resumen y socializar.